

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear. Rullan, hermanos. Garcia. MAHON. Orfila. (D. Domingo.) IVIZA. Cabot.

Salen todos los dias por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. En Mallorca 8 rs. En Menorca é Ibiza franco de porte 10 rs. En los demas puntos del Reino, id. id. 12 rs. Cada número suelto... 1 rl.

PALMA.—LÚNES 2 DE SETIEMBRE DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Nos equivocamos el otro dia al esperar para Luis Napoleon un fin de viaje mas apacible y grato que lo ha sido el comienzo. Creiamos que despues de las escenas de Montbars y de Lyon, el prestigio de la autoridad representada por el presidente de la república vecina no sufriria un nuevo menoscabo; pero noticias posteriores han venido á sacarnos de nuestro error, confirmando por otra parte cuanto tenemos dicho acerca del estado de division y ceguera política en que el pueblo francés se encuentra. La verdad es que los episodios democrático-sociales que han abundado desde su principio en la Odisea del presidente van tomando cuerpo y carácter, segun aquel adelanta en su camino, y que cuando le dábamos el parabien por haberse salvado de tantos escollos en los dos citados sitios, era solo para verle tocar la tierra de los antropófagos, en Besanzon y Strasburgo.

En efecto, cada dia que pasa nos trae pormenores mas deplorables de esa peregrinacion que se ha tomado, con razon ó sin ella, como un guante arrojado á los diversos partidos para declarar sus simpatias; y los hechos que van ocurriendo dejan oscurecidos á los que ya hemos puesto en conocimiento de nuestros lectores.

En Besanzon, segun el texto de los mismos periódicos interesados en favorecer al presidente, el desacato ha llegado á su colmo. En un baile dado por la municipalidad, un grupo de gente del pueblo rodeó á Luis Bonaparte á su entrada en el salon, estrechándole con desaforados gritos y gestos amenazadores. Fué necesario apelar á

movimientos enérgicos, y aun cuentan algunos que hubo que desnudar armas para atravesar el recinto y buscar una salida, por donde Luis Napoleon tuvo que retirarse.

De índole peor todavía son las noticias de Strasburgo: la hostilidad demagógica, segun parece, ha procedido allí de otra manera, recurriendo, en vez de las francas manifestaciones, á tramas secretas de la mas triste especie. Un complot de alta gravedad se ha descubierto en aquel pueblo, complot cuyo enlace con otros funestamente célebres parece indicar ya una general perversion de ideas que nosotros achacaremos á la efervescencia actual y á vicios de educacion, por no acusar de él al espíritu generoso de la nacion francesa. Ese complot se encadena con las tentativas regicidas de Fieschi y Alibaud; era un proyecto para deshacerse de la persona del presidente.— El Boletín de Paris, que toma la responsabilidad de esta noticia, anuncia que se han hecho ya algunas prisiones.

Trabajo nos cuesta el creer semejante trama; pero si fuera cierta, ¡qué cambio tan radical y qué leccion tan elocuente en dos años! A tal punto habria llegado la escision de los partidos, desde el dia, no distante en que el fusilazo disparado por la guardia de un ministro de Luis Felipe, abrió á los demócratas las puertas de sus cárceles, y al sobrino de Napoleon su entrada en Francia, y véase lo que debia producir la union entre unos y otros, entre Lamartine y Barbes, entre los republicanos de la sangre azul y los de la sangre roja que concurrieron al mismo triunfo. Los unos abotieron la pena de muerte y los otros la suplen con el asesinato; unos levantan el puñal donde otros derriban la guillotina. Tal es la distancia que hoy los

divide en punto á doctrinas políticas, y entre estos dos polos corre la inmensa escala de opiniones encontradas que hoy se hacen la guerra en Francia.

Pero confirmese ó no esta noticia, su realizacion no era la única calamidad que aguardaba al príncipe viajero en Strasburgo; otra hay indudable, si bien de diferente estofa: el ayuntamiento de la villa no ha querido asociarse á los honores tributados por las demas corporaciones al presidente de la república. Ya lo hemos dicho: desde el primer dia se han considerado estos actos como pruebas de adhesion personal á aquella suprema autoridad y no al principio que representa; la corporacion municipal de Strasburgo es la misma que se formó en los primeros dias de la revolucion, y hé aquí esplicada su conducta. Pero por mas que exista la distincion que dejamos apuntada, es lo cierto que el desaire á la persona refulge siempre sobre la dignidad que ejerce; es lo cierto que se crea una costumbre fatal, cualquiera que sea el éxito de este viaje; y que para en adelante la misma prueba lata y definitiva del sufragio universal, último término á que se habia llegado, no habrá resuelto nada, puesto que necesitará el complemento de una exhibicion personal donde se vea mejor si el electo es ó no acepto á todos los electores.

¿A qué debe achacarse semejante estado de cosas? Indudablemente á las intenciones secretas que se han creido columbrar en el jefe de la nacion y que obran sobre el ánimo de todos. Esas sospechas no permiten ver en Luis Napoleon al magistrado, sino al postulante; el heredero del primer cónsul no es el cónsul que á su vez va á obtener la ovacion y los despojos ópinos; no es todavía para su pueblo sino

el humilde candidato que sale al foro á recoger votos, y á quien todo el mundo puede desgarrar la túnica para examinarle el pecho. No entraremos á analizar quién tiene la culpa de esa promiscuidad de papeles, fecunda en perjudiciales anomalias; pero importa descubrirla á toda costa.

Cualquiera que sea la eleccion entre aquellos dos extremos, deberá preferirse á la situacion ambigua de ahora. Una república en que los vitores á ella dirigidos se consideran ofensivos á la dignidad de su jefe, es un absurdo; ni es menos contradictorio que aquellos vitores se contesten con los de Viva Napoleon! como una satisfaccion á la misma autoridad republicana, que castigaria sin embargo la proclamacion de cualquier otro monarca. Esto es, no obstante, lo que está pasando.

Ello demuestra, en nuestro sentir, que con toda su Constitucion, la república francesa no está todavía definitivamente constituida. Falta que termine y repose la fermentacion en que se encuentra; y no hay que achacarla á los proyectos que puede albergar Luis Bonaparte; los franceses que no fijan en él los ojos, los vuelven al encierro de Proudhon, y otros á las conferencias de Wiesbaden, y otros á Bruselas, porque allí ha aparecido un nuevo candidato que á banderas desplegadas llega á aumentar con su partido los numerosos que ya existen en Francia. Este candidato es el príncipe de Joinville, recién separado de su familia, y que discrepa de ella en la apreciacion del estado de su patria. Segun una carta que ha publicado, no cree posibles mas gobiernos que el de derecho divino, representado por el duque de Burdeos y el de la soberanía nacional, bajo la forma republicana, y se adhiere al segundo. Este incidente llega á complicarse con los

FOLLETIN.

Toros de muerte en Palma.

(TERCERA CORRIDA.)

Da bienes fortuna, Que no están escritos; Cuando pitos flautas, Cuando flautas pitos.

Así frecuentemente sucede, y de aquí el aforismo, ó profecía, ó refran, ó parábola, ó lo que fuere ya indicada; pero ¿es infalible? no; que sobre él hay todavía otro mas imperante, mas general, mas constante y positivo. ¿Os acordais del eterno Dios sobre todo de nuestros almanaques, y de aquello de que no hay regla sin excepcion? Pues bien: de aquí el suceder muchas veces lo contrario de lo que se desea y espera: de aquí la necesidad de cantar la coplilla mas convenientemente de este modo:

Da bienes fortuna, Que no están escritos; Cuando flautas, flautas, Cuando pitos, pitos.

Así ha sucedido en esta corrida, bien contra las esperanzas generales que toda Palma habia formado: resultando una completa aunque cruel armonía. A mala plaza, malos toreros: á malos toreros, malos toros: á malos toros, mal humor: á mal humor, el fastidio general que en los semblantes de todos se veía retratado con señales indelebles que no dejan duda de la desagradable

impresion que se sufre, tal como en la decantada rubicundez de la tersa mejilla de una meticulosa, honesta, y aun recatada fisonomia de las no bien ponderadas doncellas, se marca la atrevida frase de algun doncel insolente; si señor, las señales eran estas en las bellas que allí habia, y en el resto de la concurrencia eran mas marcadas, mas significativas, de mayor expresion. Ah! si yo pudiera explicarlas, cualquiera comprenderia el fastidio general, ¿pero ha de estar solo reservado á la pintura esta demostracion? ¿por qué ese privilegio? También la escritura puede y debe muy bien marcar tales accidentes; lo imposible no está en ella, estará si acaso en el escritor. ¿Si? Pues probemos.

En aquella tarde de luto, de hastio general todos los concurrentes en vez de hallarse con la vista fija al circo, al torero y al toro, con el ojo ardiente, lleno de curiosidad y abstraído de todo otro sentimiento, con la boca entreabierta próxima á dejar escapar la risa de la mayor admiracion, y las manos estendidas y casi juntas en forma de platillos para aplaudir, estaban todos, ¿saben ustedes lo difícil que es esto? pues señor todos estaban con el semblante que tiene naturalmente el enfermo que contra su voluntad toma la mas repugnante medicina, con el que pone el ardiente mancebo cuando á remolque conduce colgada del brazo á su anciana é indigesta vieja mama-suegra, y en desproporcionada distancia va su futura en nutrida conversacion con atreviduelo doncel que á furto y á mansalva se la enamora; esto es, y

salgamos del paso; con las cejas elevadas en un simétrico arco, fruncidas en su centro, la vista enfoscada y casi fuera del objeto, que no mira de lleno por lo que le ofende, ni resueltamente abandona porque no puede; la boca en fin contrahida y rugosa contra la nariz (que le huye, abiertas sus ventanas, y casi erizado el cabello; ¿habeis visto el semblante de cruel coqueta, cuando con enfado escucha las sentidas quejas de olvidado amante? ¿habeis reparado el vuestro cuando ni escuchar quereis á la amada de otro tiempo que os reconviene, con su tersa frente, perdida toda esperanza? ¿recordais por último la indigesta fisonomia del avaro prestamista cuando resueltamente niega toda espera, todo respiro al deudor que le suplica? pues bien: este era el aspecto general de la concurrencia en la tercera corrida.

¿Que chasco nos llevamos! Cuando se supo que el mismo empresario iba á elegir los toros, como si digéramos previo el mas riguroso escrutinio, la confianza llegó á lo infinito: no así lo mia; pues frio ya mi corazon, perdidas hasta las mas halagüenas esperanzas, me bastó saber este incidente para dudar de todo, y no salir defraudado desgraciadamente.

¿Elecciones, dije yo en mis adentros, y de toros? ¿que horror!

¿Elecciones? Basta dije yo á mi capote: malas casi casi todas, ¿y por qué? al que le dan que escoger, le dan en que entender, y mas en aquellas cosas en las que no hay otras reglas, que las señas ó pintas exteriores: Elegimos v. g. un

melon de cáscara tersa, oscura, de flor blanda al herirlo con el pulgar, lo abrimos, y sale... calabaza: elegimos para esposa á la jóven honesta, recatada, medrosa, devota, y contraria á todo lo que llamamos cosas mundanales, y aun no ha despertado del primer sueño, se presenta en la palestra como una moza de cántaro, ó de las llamas de escopeta y perro; echamos mano de un hombre que se consagró siempre, como nuestro amigo, le llamamos á nuestro lado, le hacemos partícipe de nuestros secretos, y en la primera ocasion nos ataca sin caridad, nos hace la mas cruda oposicion, nos derriba, y muy boñitamente ocupa nuestro puesto, aunque sea el de mayordomo de un hidalgo manchego. ¿Que privilegio pues habia para que los toros faltasen á la regla general? Ninguno señor ganadero: ninguno, señor público; y aunque ellos fuesen buenos, solo por el acto de elegirlos, de necesidad se habian de volver malos: si se hubiese sabido de todos lo que yo en secreto rumiaba, no hubiese sido el chasco tan general, multi sunt vocati, pauci, vero, electi que traducido al romance dice... en fin lo que ustedes comprenden, que no todo lo he de decir yo; pero por punto general cuenta con las elecciones; pues las mejores pintas engañan, en el melon, la doncella, el hombre, y el toro.

Por último; pero... si el toro está en la plaza, ¿á donde vamos, á donde? á la corrida? Si hablemos de ella.

El primero llamado Suizo, era tostado escuro, y pertenecía á la ganaderia de la señora

que nos han servido de tema; y bien se puede asegurar que la crisis de 1852, época para la que está aplazada la segunda elección de presidente, será, gracias á él, mas agitada aun y mas difícil de resolver que ya antes lo parecia.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 24 de agosto.

Los diarios de la mañana no abandonan el terreno electoral en que se ha colocado la prensa hace algunos dias. Mirese por donde quiera, las elecciones y solo las elecciones es la materia preferente de todos ellos.

Escriben de Tanger el 7;

«Ya sabéis que hace mucho tiempo que se monopoliza aquí por el gobierno el comercio de azufre y cochinita. Pues bien á este monopolio acaba de añadir el sultan Abd-er Rahman el del café y el del azúcar. Este es uno de los golpes mas contundentes que podia darse á los comerciantes europeos, á los que no queda otro recurso que tomar las de Villadiego. Además de los monopolios ejercidos directamente por el gobierno, hay otros que se conceden á ciertas personas. Asi unos tienen el tráfico de las sanguijuelas, otros el del tabaco, otros el de los ceñidores y así sucesivamente. El comercio europeo no puede prosperar con semejante sistema. ¿Seria conveniente que los representantes de las potencias de Europa dirigiesen sobre esto reclamaciones al sultan? (Popular.)

Parece que el señor conde de Montalto, ministro plenipotenciario que ha sido de S. M. el rey de Cerdeña en esta capital, y que fué trasladado últimamente á Londres, ha sido nombrado de nuevo para representar á su gobierno cerca de S. M. C.

Segun escriben de san Sebastian, para mediados del mes próximo regresarán á esta corte SS. AA. los hermanos de S. M. el rey.

Segun noticias de Cádiz, se habia mandado por una real orden que á los primeros vapores de los cuatro que se esperan prontamente de Inglaterra para nuestra marina de guerra, se les pusieran los nombres de Isabel y de Francisco de Asis; pero como hay otro vapor con

el nombre de la reina; se ha ordenado posteriormente que el antiguo lleve por nombre Santa Isabel, y los que se aguardan los nombres de Isabel II y de Francisco de Asis.

Idem 27.

Segun nos dice una persona que se hallaba en el Pardo el viernes último, la procesion con la sacrada efigie del Santisimo Cristo llegó á aquel real sitio á las ocho y media de la mañana, atravesando el jardin que hay delante de palacio; desde uno de cuyos balcones la vió pasar y entrar en la iglesia S. M. el rey, que acompañado de su caballerizo mayor la habia precedido desde muy temprano. La imagen de Cristo fué bajada de las andas en que iba de Madrid, y colocada en el altar colateral de la derecha de la iglesia principal y real capilla del sitio, donde se contó en seguida una solemne misa y Te Deum con asistencia de S. M. el rey, oficiando los músicos y cantores de la Capilla Real. Grande fué la afluencia de gente, así del pueblo, como de Madrid; pues á pesar de lo inoportuno de la hora, llegaron muchos carruajes con anticipacion, así de particulares como de palacio; estos últimos, para conducir de regreso á los capellanes de honor y demas oficiales.

Parece que la bellisima imagen del Santisimo Cristo ha sido restaurada últimamente por disposicion de S. M. el rey, y creen algunos se trata de habilitar la antigua iglesia de los Capuchinos en que se veneró hasta 1833, nombrándose capellanes para el servicio del culto; pero los usos á que ha sido destinado el edificio y el gran gasto que exigiria el lastimoso deterioro en que se halla, nos hacen dudar de esta última version.

La direccion de instruccion pública ha estimado conveniente resolver que los primeros exámenes generales para maestros de instruccion primaria, elemental y superior, se celebren con el carácter de extraordinarios en los quince primeros dias de febrero de 1851, con arreglo al artículo 10 del reglamento, sin perjuicio de que antes de dicha época pueda autorizarse algun examen parcial s. graves circunstancias lo exigieren.

Idem 28.

La siguiente sencilla y concisa esposicion que el ayuntamiento de Torrenueva, ha dirigido al duque de Valencia, es una nueva prueba

to: tomó nueve varas entre buenas y malas, mató dos caballos por falta de mano, y revolvió á los picadores dos veces por la arena, al principio fué blando, pero luego se creció, y dió algun juego: Reyelo le puso un parche, un par de palitos á la media vuelta, y otros al cuarteo aunque no muy limpio: Loja le dió un pinchazo á toro corrido, luego lo paró en los tercios, le dió un pase citandolo corto; se lo revolvió con el trapo, y le dió una muy buena recibiendo, que podemos decir es la mejor estocada que se ha dado.

Escribiente se decia el quinto, royo oscuro, corniabierto, de la ganaderia de la señora viuda de Laboria, muy revuelto y de sentido, tuvo muchos pies y los chulos siempre llegaban al olivo con el bicho pezado, tomo siete varas, mató un caballo fuera de suerte, Loja le metió dos pares al cuarteo, en los medios, y otros dos á la media vuelta; dió un salto al cajon y fué á la muerte muy aplomado: lo mató Casanova de una muy baja (vulgo gollitazo) y a toro revuelto.

El sexto toro... esta ya es harina de otro costal. Salió á la plaza; miento lo sacaron á rastro tirando de él como si fuera un topo, ó un falucho; el bicho estaba ó mareado, ó enfermo, ó herido, ó todo junto: ello es que no pudo dar juego alguno: no hacia al bulto, ni al trapo, ni al caballo; se le hicieron todos los honores del caso, salió la espada, las banderillas de fuego, que injustamente le pusieron, la media luna, que en cualquier parte pudiera pasar por luna entera, y por último, y para no cansar, despues de sufrir larga pasion, y de esperar imposible todo género de muertes que se le iban recetando, murió á manos del cacheteo, des-

del sentimiento que domina á los pueblos, gozosos de disfrutar paz, orden y libertad tranquila y sensata, y deseosos de que se continúe la marcha de reformas y de mejoras materiales que ha principiado con ardor y decision el ministerio presidido por el inclito general Narvaez.

«Exmo. señor duque de Valencia, presidente del consejo de ministros.

El ayuntamiento constitucional de Torrenueva con todo el respeto y la consideracion debida, á V. E. espono: Que aunque compuesto de personas todas laboradoras, no se le oscurece, sin embargo, á su sencillez que V. E. fué el libertador de este vecindario en sus vidas y sus haciendas en el dia 5 de agosto de 1838, abuyentando, pues no esperaron y persiguiendo las facciones todas de la provincia, que estaban reunidas en el Castellar de Santago para venir á cebar su furor con el saqueo, el incendio y el degüello, á consecuencia de la accion del 29 de julio anterior con estos mismos habitantes. Ha sabido la corporacion municipal la legada de V. E. á ese punto de Puertollano, donde y en sus aguas ve V. E. regenerada y fija su importante salud; y con tan plausibles motivos, le facilita con el mas profundo afecto y entusiasmo, haciéndolo además personalmente una comision de este mismo ayuntamiento. Nuestro señor ha ga siempre próspera y larga la vida de V. E., en que debe interesarse la pacion entera, recompensando asi el bien de la paz que V. E. tiene asegurada á la misma.—Torrenueva, agosto 11 de 1850.—Exmo. Sr.—Antonio Lérica.—Tomas Garcia.—Alfonso Fernandez.—Juan Bermudez.—Cipriano, Buceta.—Eugenio Leon.—Roman Carrasco y Mata, secretario. (P.)

PALMA. PUBLICACIONES OFICIALES.

JUNTA MUNICIPAL DE BENEFICENCIA DE PALMA.

Rifa del mes de agosto de 1850.

En el sorteo ejecutado en el dia de hoy han salido premiados los números que á continuacion se expresan.

Table with 2 columns: SUERTES and NÚMEROS. 1.ª—Una cadena de oro... 9368. 2.ª—Un reloj sobre mesa... 4998. 3.ª—Seis cubiertos de plata... 636.

cordado al trascuerno, primer ejemplar que en los anales se ha visto.

Por fin solo ha habido dos toros que han dado algun juego, siendo todos muy blandos, aunque revueltos. El ganado podra ser bueno, porque generalmente es de buen trapo, pero... yo no se en que consiste que salga malo.

Observaciones de grande interés.

Primera corrida, el sexto toro murió fusilado, como traidor. Segunda corrida, el sexto toro murió enjaulado, como loco. Tercera corrida, el sexto toro murió quemado, como judío. ¿Cuál será la suerte de los que quedan? Allá lo veredes dijo Agrages. Los espadas han cumplido hoy tal cual: á cada uno les han dado un toro.

Antes de concluir debo una rectificacion: severo en demasia en tales casos, no quiero, no puedo, no debo negarla. En el supuesto de que la cuadrilla era toda de andaluces, me permití dos cantares que en otro tiempo les dirijieron hombres célebres y conocedores de su carácter alegre, fanfarron y temerario; pero mejor informado, anulo, tacho, borro todo lo dicho anteriormente, dejando á los andaluces, en la posesion que á tanta costa han adquirido y que tanto los distingue del resto de la nacion que con asombro los considera.

Si, hijos privilegiados del Betis, Dauró, y Genil, ¿quién con vosotros puede competir? Ninguno: el campo es vuestro, las cántigas para vosotros, yo solo diré con el héroe del mundo:

Nadie los toque, Que estar no pueda, Con Roldán a prueba.

Pero y vosotros tauromacos en Palma, ¿de

Table with 2 columns: Lot number and Amount. 4.ª—Un escaparate... 4671. 5.ª—Un plato y una taza de plata... 6639. 6.ª—Una ternera... 10366. 7.ª—Otra idem... 11390. 8.ª—Unos floreros... 4215. 9.ª—Dos piezas de tela de algodon... 3837. 10.—Dos idem de idem... 10763.

Se anuncia al público á fin de que las personas á quienes pertenezcan los billetes premiados, se presenten con ellos en dicho establecimiento. Palma 31 de agosto de 1850. El secretario de la Junta: Miguel Ignacio Manera.

PALMA 2 DE SETIEMBRE.

ELECCIONES.

Segun se ve por el estado que publicamos en otro lugar de este número el triunfo del partido moderado en las elecciones de diputados á cortes por los distritos de Mallorca ha sido completísimo, tan completo y general cual nunca lo habia conseguido en la Isla partido alguno. 4428 nombres estan inscritos en el padrón electoral, y los candidatos del partido moderado han obtenido 785 sufragios, es decir 74 mas de los que constituyen la mayoría absoluta de todos los electores, hayan ó no tomado parte en la eleccion, y sin deducir los muertos, imposibilitados y ausentes, que á pesar de la reciente rectificacion componen ya un número respetable.

En Palma han votado tres quintas partes de sus electores, y de ellas ha obtenido el señor Fior muy cerca de 719, faltandole muy pocos votos para alcanzar mayoría absoluta de todos los inscritos en un distrito tan importante, que cuenta el considerable número de 522 electores, mayoría que no dudamos resultaria si descontáramos los fallecidos, ausentes y enfermos.

En las tres secciones de Valldemosa, que cuentan 496 electores, solo 45 han dejado de emitir sus sufragios, pudiendo casi decirse que el Sr. Obnador ha sido elegido por unanimidad, pues que solo 8 votos ha reunido el candidato progresista.

El distrito de Inca ha dado una nueva prueba de su adhesion al Sr. GUAL y de las simpatias que tiene este caballero en todos los pueblos que lo componen. Ya en el primer día de votacion reunió la mayoría absoluta de todo el distrito, como la reunió tambien en su primera eleccion, verificada en noviembre del año último. En aquella obtuvo 420 votos de 469 que se emitieron: en esta ha obtenido 460 de 475.

dónde sois? ¡puedan difíciles marcarlo! que tran-ce tan angustioso para mí la posteridad en su historia os juzgará, os hará justicia, y despues de las eternas discusiones que en tales casos se suscitan y con calor se sostienen, para tener la gloria de poseeros resultará definitivamente que sois... ¿lo digo? ¿que placer tengo en ser el primero! si, sois á no dudarlo del pueblo que en sus emblemas ya tendrá horilados vuestros nombres que integros pasarán á la mas remota posteridad: dichoso tú, pueblo feliz, pueblo venturoso que has logrado lo que pocos: tu nombre me reclaman, tu nombre me piden los lectores: pues bien, dispensadme jóvenes esclarecidos, y aunque el natural rubor saque á vuestro rostro el carmin de recato, dejádmelo decir; si, lo digo: no lo resisto: ¿Sabéis lectores cual es la patria de estos donceles? pues estos nacieron en donde á sus mamás les dió la gana, esto es, en cualquier parte; y ved aquí lo que es, ha sido y será la historia de todas las épocas, de todos los héroes, de todos los grandes sucesos del mundo; fueron como Dios sabe, nacieron donde Dios quiso, se llamaron como tuvieron por conveniente; y ahora nosotros mas ó menos engañados, todo lo creemos, por ser esto mas fácil que irlo á buscar.

De aquí surgen un sin número de reflexiones filosóficas, de que no os quiero privar, aunque bien las conoceis; quiero repetir las, si, escuchad... mas... ¿qu óis?...

Acaba de dar la una, Mi mano tira la pluma; Nié.ame su luz la luna, Y... vino el sueño; ¡oh fortuna!

En los distritos de Manacor y Felanitx no ha tomado parte en la eleccion el partido progresista, á pesar de haberlo así acordado, segun lo da á conocer la publicacion de sus candidaturas; pero esto no ha sido un motivo para que los moderados hayan dejado de acudir á las urnas en número bastante para demostrar la seguridad que de todos modos habia del triunfo, puesto que los Sres. ZAFORTEZA y SALVÁ han obtenido tambien mayoría absoluta de todos los electores del distrito. La del de Manacor asciende al número de 107 y el Sr. ZAFORTEZA ha sido elegido por 130 votos; la del de Felanitx asciende á 113 y el Sr. SALVÁ es diputado por 117.

Felicitémonos pues por tan brillante resultado, por tan popular eleccion, que confiando á cinco personas apreciables y amantes de su pais la defensa de los intereses de Mallorca, nos da una garantía de que serán celosamente cuidados y protegidos: felicitémonos de ver á los vecinos de nuestros pueblos rurales acudir en gran número á las cabezas de distrito electoral, abandonando la censurable apatia que antes les mantuviera pasivos, y frios é indiferentes espectadores; y felicitémonos en fin de que tan saludable transformacion se deba á la conviccion que han adquirido de que el Gobierno actual atiende con esmero al remedio de los males públicos y al fomento de los intereses de los pueblos, y que para animarle á continuar en tan honrosa como benéfica senda, es de indispensable necesidad prestarle un franco y decidido apoyo, por medio de personas tan recomendables como las que acaban de obtener la mayoría absoluta de todo el cuerpo electoral de Mallorca.

**Concierto de guitarra.**

El Liceo mallorquin facilitó en efecto su vasto salon segun indicamos dias atras, al profesor don Antonio Cano, y los señores socios de la seccion de música tuvieron la fina condescendencia de improvisar una academia de canto, entre cuyas piezas dió aquel consumado artista á la numerosa concurrencia allí reunida las mas relevantes pruebas de su talento y de su mérito.

Asistimos á esta agradable funcion, y preciso es confesar que nos dejó admirados la habilidad del señor Cano. Habianse presentado ante el público de

Palma profesores de mérito, y habian obtenido justos aplausos; mas estaba reservado al señor Cano arrancar los mas espontáneos, los mas entusiastas, los mas merecidos.

Al tocar en la guitarra las tres piezas que tuvimos el gusto de oírle el sábado último nos reveló un talento aventajado en el manejo de aquel difícil instrumento, y un cabal conocimiento de su indole y de sus recursos. Estos se hallan felizmente empleados en cada una de aquellas piezas, evitando la monotonía, é interesando la atención del auditorio con los bellos y variados efectos que producen en su instrumento. En la primera pieza que creemos se titula *Introduccion y variaciones sobre un tema de la Norma*, nos hizo oír entre otros rasgos de su buena ejecucion, uno que llamó nuestra atencion muy particularmente, cual fué una bien sentida melodía ejecutada sobre la prima, combinada con un arpeggio bien nutrido y bien sostenido en las cuerdas intermedias, y un bajo bien marcado en los bordones, todo simultáneamente, y tan claras y distintas las tres partes, que parecia ejecutado por tres guitarras diferentes.

Si bien no queda duda de que se halla familiarizado el Sr. Cano con todos los géneros de estilo y de ejecucion, nos pareció sin embargo que le es mas favorito el género espresivo y sentimental, como nos lo demostró en algunos trozos que tocó en este estilo, y especialmente en la variacion en tono menor que le oímos en la segunda pieza sobre un tema de *Capuletti*, en la cual comunicó á sus dedos tal delicadeza y sentimiento, ligando las uotas del canto con tal portamento, especialmente en la frase final, que no pudo menos de afectar dulcemente á todo el auditorio, como se lo demostró una voz general de aprobacion repetida al tocar el *allegro* del aria final de la *Lucia* y los brillantes ayres nacionales con que terminó.

Vióse en todo que el señor Cano ejecuta con limpieza y seguridad, da á su ejecucion el colorido que le conviene, no abandona el ritmo del compas sino cuando el buen gusto y la expresion lo reclaman, las piezas que tocó que parece son de su composicion y están bien ordenadas y completas, y son dignas por tanto de un auditorio inteligente, fueron desempeñadas por el señor Cano con maestría y con aplomo.

Sentimos vivamente que la próxima marcha de este aventajado artista nos prive de oírle repetidas veces, deseosos como estamos de gozar las dulces y al par brillantes impresiones de una guitarra que sin duda alguna está llamada á substituir en el mundo filarmónico las de los célebres Sor y Aguado y á colocar al lado de estos nombres el de don Antonio Cano.

**BOLETIN ELECTORAL.**

*Resultado general de la votacion para diputado á Cortes en los cinco distritos de esta isla.*

**DISTRITO DE PALMA.**

Sr. D. Bernardo Fiol, candidato moderado . . . . .	236	votos.
Sr. D. José Miguel Trias, candidato progresista . . . . .	76	»
Mayoría moderada . . . . .	160	»

**DISTRITO DE VALLDEMOSA.**

	Seccion de VALLDEMOSA.	Seccion de SANTA MARIA.	Seccion de CALVIA.	TOTAL.
Sr. D. Bartolomé Obrador, candidato moderado . . . . .	52	51	40	143
Sr. D. José Villalonga y Aguirre, candidato progresista . . . . .	8	»	»	8
Mayoría moderada . . . . .	44	51	40	135

**DISTRITO DE INCA.**

Sr. D. Pedro Gual, candidato moderado . . . . .	160	votos.
Sr. D. Felix Campaner, candidato progresista . . . . .	15	»
Mayoría moderada . . . . .	145	»

**DISTRITO DE MANACOR.**

	Seccion de MANACOR.	Seccion de SANSELLAS.	TOTAL.
Sr. D. Joaquín Zaforteza, candidato moderado . . . . .	68	62	130
Sr. D. Jaime Sureda y Moragues, candidato progresista . . . . .	»	»	»
Mayoría moderada . . . . .	68	62	130

**DISTRITO DE FELANITX.**

Sr. D. José Salvá y Munar, candidato moderado . . . . .	117	votos.
Sr. Conde de San Simón, candidato progresista . . . . .	»	»
Mayoría moderada . . . . .	117	»

MERCADOS.

Palma.

Precios corrientes en Palma el dia 31 del pasado de los articulos de consumo que á continuacion se expresan.

Table with columns for item names, units, and prices in Ls., Ss., and Ds. for both 'Precio menor' and 'Precio mayo'.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 1°.

De Barcelona en 4 dia vapor Mallorquin, cap. D. Gabriel Medinas con 37 pasag. De Villanueva en 3 dias, javeque Dolores, de 46 ton., pat. Jaime Alemañy, con 7 mar. y vino.

BUQUES A LA CARGA. Para Barcelona:



Vapor-correo EL MALLORQUIN, su capitan D. Gabriel Medinas. Saldrá el miércoles 4 del corriente á la una de la tarde con la correspondencia. Admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de Sto. Domingo, número 1.º, cuarto entresuelo.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTA DOROTEA Y COMPAÑERAS, VIRGENES Y MÁRTIRES.

Ilustre testimonio de la verdad de la religion de Jesucristo dieron las santas virgenes Dorotea, Eufemia, Tecla y Erasma. Las dos primeras eran hermanas y las otras dos primas suyas. Habian nacido en Aquileya y allí derramaron su sangre preciosa en confirmacion de la fe. Durante la persecucion del emperador Neron fueron presas por orden del presidente Sebaste. Despues de azotarlas en el fuego, cortarles los pechos y otros crueles suplicios fueron degolladas por Valente padre de Dorotea y Eufemia, y tio de Tecla y Erasma. El intrépido y celoso san Hermagoras recogió devotamente sus cuerpos y les dió honrosa sepultura.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and rows for 7 de la mañana, 12 del dia, 5 de la tarde.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 33 ms. Pónese á las — 6 y 20 Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 59 ms. 24 s.

EFEMÉRIDES.

1493.—Bula de S. S. concediendo á los reyes católicos que sus vasallos y ministros naveguen libremente hacia el poniente y mediodia. 1686.—Toma de Buda poseida por los turcos y ganada por las tropas imperiales al mando del duque de Lorena. 1715.—Muerte de Luis XIV. 1830.—Principio de la revolucion belga. Entrada del principe d'Orange en Bruselas.

ANUNCIOS.

CORREOS.—Saldrá:

El de Mahon. . . Dia 3 á las doce del dia. El de Barcelona. Dia 4 á la una de la tarde.



Para hoy.

1.ª QUINCENA. 2.ª FUNCION. Se pondrá en escena la comedia en 2 actos, titulada

EL CELOSO CONFUNDIDO,

dirigida y ensayada por el primer actor don Antonio Valero, acompañándole en su ejecucion las señoras Pamias, Segura (Rosario) y los señores Simó, Munné etc.

La pareja Tenorio y Gispert bailará La Tarantela.

Despues seguirá la graciosa comedia en 2 actos, dirigida por el mismo señor Valero, titulada

NO ES LO PEOR EL BAILAR

Ó LOS PECADOS ANTIGUOS. Dando fin con Las Boleras Jerezanas á 6. A las 7 1/2. Entrada 2 rs.

Para mañana.

1.ª QUINCENA. 3.ª FUNCION.

Habiendo llegado á esta capital el célebre guitarrista español D. Antonio Cano en cuyo arte ha merecido numerosos aplausos en los principales teatros de España y algunos del extranjero; esta sociedad siempre deseosa de que este público disfrute de todos los espectáculos dignos de su cultura é inteligencia, ha determinado que dicho artista toque en la noche de mañana alternando con la compañía dramática para lo cual ha combinado la funcion siguiente. Se pondrá en escena la comedia nueva, en 2 actos de D. Ramon Maria Navarrete, dedicada á S. M. el Rey, que tantos aplausos ha merecido en los teatros de la Corte, titulada

UN MATRIMONIO Á LA MODA,

dirigida por el primer actor Sr. Val acompañándole en su ejecucion las Sras. Pamias, Valero, Segura (Mariana y Rosario) y Alonso los Sres. Simó, Munner, Valero, Aguirre y Català.

A continuacion el Sr. Cano ejecutará en la guitarra una brillante fantasia sobre el tema de Meyerver.

La pareja Tenorio y Gispert bailará

La Tarantela

El señor Cano tocará una Poupurri de aires nacionales.

Dando fin con Las boleras Jerezanas á seis.

Editor responsable.—D. JAIME RULLAN.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT. Calle de San Francisco, número 38.